

PUNTOS DE SUSCRIPCION

—o—
PALMA. Imprenta Balear.
 Rullan, hermanos.
 Garcia.
MAHON. Orfila. (D. Dom.)
IVIZA. Cabot.

Sale todos los días excepto los
 sábados, (ahora los domingos.)

EL BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 Por un mes.
 En Mallorca. 8. rs.
 En Menorca é Iviza
 franco de porte. 10 rs.
 En los demas puntos
 del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto. 1 ct.

PALMA.—MIÉRCOLES 20 DE SETIEMBRE DE 1848.

Espíritu de la prensa.

(Del Popular.)

En el lugar correspondiente hallarán nuestros lectores la comunicacion que ha pasado el comisario regio del banco español de S. Fernando al señor ministro de Hacienda anunciándole que ayer ha quedado instalada bajo su presidencia, la junta directiva del departamento de emision, pago y amortizacion de billetes de aquel establecimiento, debiendo comenzar desde hoy á las horas acostumbradas las operaciones de cambio para lo cual y para que ingresen los cien millones en metálico y valores que han de formar la garantía de los billetes en circulacion, están ya adoptadas las disposiciones convenientes.

Merced al ilustrado y perseverante celo del señor ministro de Hacienda tenemos ya en ejecución una de las medidas mas importantes que la plaza de Madrid reclamaba y puede decirse que vencida la dificultad que afligia al banco como al comercio y á un gran número de particulares.

Conviene advertir que el decreto del 8 ha tenido, como no podía ser de otra manera, un éxito. Nosotros hemos oído aplaudirlo en todos los círculos. El mas desconfiado ó menos amigo de la administracion central, reconoce que el medio adoptado es el mas prudente y eficaz que pudiera arbitrase en las circunstancias presentes; pero en general se cree que la cuestion está resuelta; que el banco se afirma, y que impide la reproduccion de pasados conflictos y de los disgustos que con ellos explota la revolucion, y por último, que se dé el primer paso en el camino difícil que conviene allanar con perseverancia y discrecion, del arreglo de nuestra hacienda y crédito comprometidos por los escesos últimos.

Ya el descuento de billetes ha sufrido una baja considerable y debemos prometernos que dentro de breves dias habrá desaparecido y se reducirá á lo mas al pago de un servicio que satisfará tan solo el que no quiera ir al departamento del descuento para aguardar algunos instantes. Desde hoy tambien esperamos que en la plaza de Madrid se noten los efectos de la determinacion del gobierno á la que, segun tenemos entendido, seguirán otras encaminadas á levantar el crédito, difundir la confianza y facilitar las transacciones mercantiles.

No deja de ser curiosa la primera discusion habida en la asamblea nacional francesa acerca del proyecto de constitucion. Empeñado un diputado de la minoria en que hasta ahora no se ha hecho una constitucion que valga la pena, ha pedido á la cámara que la haga, pero no ha dicho de que manera. En vano se levantaron algunos representantes para preguntar á su compañero por la clase de su portentosa invencion: nada supo que contestar.

Agotóse con esto la discusion general pasándose en seguida á la del preámbulo. ¿Es menester que la constitucion lleve preámbulo? Todas las constituciones lo tienen; mas ¿para qué? decían algunos, lo que fuere en ellas aparecerá, solo

los pintores de brocha gorda son los que se ponen despues de pintar uno á modo de gallo, «esto es un gallo.» No hay duda que esto es ingenioso aunque no sea muy fundada.

El preámbulo sin embargo se sostendrá aunque con modificaciones, pues ya lleva tres ó cuatro en la misma comision.

La *Gaceta* de hoy despues del real decreto admitiendo la renuncia que de la capitania general de Castilla la Nueva ha hecho el conde de Mirasol, publica otro real decreto confiriendo este importante cargo al digno general don Manuel Breton, conde de la Riva y Picamojoux. Los relevantes servicios que este gefe del ejército ha prestado en los puestos mas difíciles, y el alto crédito de que goza por su integridad, celo y bizarría, nos hacen felicitar por tan acertado nombramiento al duque de Valencia. No en vano fundamos lisonjeras esperanzas en que el presidente del consejo de ministros se hubiera encargado del departamento de la guerra durante la ausencia del digno general Figueras. Algunos alarmistas atribuyeron la dimision del conde de Mirasol á causas que ni merecen mencionarse, carecen absolutamente de fundamento. Creemos deber manifestarlo asi aun cuando el abuso de nuestros adversarios en inventar noticias, siempre desmentidas por los sucesos, hace inútil este correctivo.

Noticias nacionales.

— En el *Popular* leemos lo siguiente:

El señor conde de Mirasol salió antes de anoche para Cuenca, á donde ha sido destinado de cuartel.

Los rumores que se han hecho circular y las malignas indicaciones que publica algun diario de la oposicion respecto al relevo del conde, carecen completamente de fundamento.

El conde tuvo por conveniente pedir su cuartel, fundándose en su falta de salud, y parece que á consecuencia de un hecho de ninguna significacion política y solo referente al servicio que el gobierno deseaba se aligerase para la guarnicion, S. M. ha dado su cuartel para Cuenca al conde.

— La táctica del *Clamor* es una táctica ingeniosa. Todos los días nos dice que no tiene libertad para escribir, y que por eso no combate ciertas medidas y algunos actos del gobierno, que, dicho sea de paso, no son muy combatibles ante la fria razon y la justicia.

Y á renglon seguido de estas protestas diarias, inserta en sus columnas noticias de rebeliones injustificables y altamente contrarias á las leyes y á los principios constitucionales, y no contento con darlas á conocer á sus lectores, las aplaude y las encomia mas ó menos embozadamente.

Eso, por supuesto, no es mas que una inocentada en el *Clamor*, que dista mucho de querer inducir á los suyos á que imiten esos actos de patriotismo y de enérgica independencia que se

saborea en relatar muy menudamente con gusto y con aplauso.

— El activo y valiente brigadier Sr. Ortigosa, que con bizarría é inteligencia se ha conducido en los últimos sucesos ocurridos recientemente en Navarra, ha sido promovido á mariscal de campo, en justa recompensa de sus buenos y dilatados servicios.

Esta merecida gracia del señor Ortigosa, de seguro parecerá equitativa á cuantos conozcan lo bien que se ha conducido en momentos en que se requeria lealtad, decision y valor; prendas que ha mostrado en mas de una ocasion el nuevo general, tan estimado y querido de los navarros que le conocen bien y entre quienes ha prestado servicios muy dignos de consideracion á su reina y á su pais.

— Con el fin de bendecir y jurar su bandera, al despuntar la mañana del 9 salió del cuartel de Santa Isabel el tercer batallon del regimiento infantería de San Marcial con sus gefes y oficiales, dirigiéndose á la iglesia que lleva el nombre de aquella santa. Poco despues de los actos realizados, y toda ella con las formalidades de ordenanza, prestó el juramento que aun no habia tenido lugar por falta de estandarte.

Llenos de júbilo y contento al oír la arenga del gefe, no pudieron los soldados resistir los impulsos que impelen al corazon en tales actos, y prorumpiendo en vivas y aclamaciones á la Reina, resonaron repetidos vítores á los generales Narvaez y Córdoba.

Con el ardor y entusiasmo propio de españoles, se les vió desfilar en columna por mitades, y atravesando las calles principales, se dirigieron al Prado, en donde recibieron en parada al excelentísimo señor capitán general, y desfilando en seguida en columna de honor por delante de S. E., se retiraron al cuartel entregándose al regocijo.

La tropa recibió una gratificacion de 4 rs., y los señores gefes y oficiales, á las cinco de la tarde, tuvieron en la fonda de la calle del Príncipe un suntuoso y espléndido banquete, despues del cual se improvisaron algunos versos dedicados á los actos del dia.

He aqui algunos de los brindis que se dieron en el banquete:

Brindis del teniente coronel Loarte.

Para que nuestro valiente y entendido director salga vencedor en Cataluña, y pueda hacer partícipe de sus lauros al arma que tan dignamente representa, para satisfaccion de la España y de la Reina.

Idem del comandante Zalduendo.

Porque sacando del combate ilesa y victoriosa la bandera del regimiento, defendamos con bravura el trono de Isabel II, sosteniendo sus derechos y los de la patria.

Idem del capitán don Juan March y Maroto.

Por el bien de la reina y de la patria: porque nuestro director ciña en Cataluña el noble lauro

de la victoria; y porque, estinguéndose para siempre las discordias civiles, reine entre los españoles toda la fraternidad y la union.

— Tenemos datos para creer que en lo que resta de mes se dará al clero un trimestre de su asignacion.

Celebramos que el gobierno nos haya escuchado cuando con justicia é insistencia hemos abogado porque se atendiera al benemérito y virtuoso clero español.

— Está en prensa el primer tomo de decretos ó sea de la coleccion legislativa que se va á publicar oficialmente. Corresponde al año de 1846 y seguirá muy pronto la publicacion del de 1847.

— En correspondencia de Valencia dicen:

«La revolucion ha sufrido otra derrota y otro desengaño en la provincia de Valencia. Casi al mismo tiempo que hemos sabido los ridículos pronunciamientos de Burgos y del cabecilla Cardona, hemos sabido tambien su completa destruccion y el restablecimiento de la tranquilidad.

No sabemos que admirar mas, si la prontitud con que las dignas autoridades de Valencia han sabido sofocar en su origen aquellos chispazos de sedicion, á pesar de no contar sino con una fuerza de ejército insignificante; ó la tenacidad de esos insensatos revolucionarios, que asi se lanzan á sublevar el pais, como si el pais estuviese por ellos; que á todo se atreven á despecho de los indultos que se le conceden; y que con la bandera política que enarbolan, se entregan á los excesos propios de verdaderos bandidos.

Importa mucho conocer la naturaleza y las tendencias de estos motines, para que no se les atribuya mas importancia de la que realmente han tenido en los cortos dias de su existencia. No es la febril exaltacion de los obreros parisienses la que anima á los que aqui quieren parodiar las escenas del 26 de febrero: alli hay alguna fé en los principios por mas anti-sociales que sean, porque las teorías democráticas llevadas á la exaltacion ni principios, animados del deseo del robo, y que lo mismo hubieran aclamado al conde de Montemolin, si hubieran adoptado esta bandera la persona ó personas que les comprometieron en tal empresa. Asi es que los pueblos los han mirado con desprecio respecto á su lema político; con horror por sus excesos.

Mucho tienen que agradecer los valencianos al señor Castro, digno gefe político de aquella provincia, á cuyos desvelos se debe la tranquilidad de que disfruta.»

— Tomamos del *Heraldo* de hoy (13):

En nada se conoce mejor el efecto producido por las recientes medidas de hacienda, que en la baja extraordinaria que han sufrido los giros sobre las provincias. Hace pocos dias que los cambios sobre Sevilla y Cádiz, por ejemplo, estaban á 12 poco mas ó menos, con gravísimo perjuicio del comercio de Madrid: ayer estos mismos cambios quedaron cotizados á 1 1/2 y 1 3/4. Sin duda los periódicos progresistas no comentarán este hecho como lo merece, porque no tienen bastante libertad.

El *Heraldo* del 12 dice:

Ayer empezó á funcionar la caja especial del Banco destinada á cambiar billetes. Como era de esperar, acudió un tropel de gente muy considerable; pero el cambio se verificó con mucho orden y celeridad. En todo el dia la caja redujo á metálico una cantidad de billetes equivalente á 1.000.000 de reales. De resultas de esto el cambio bajó á 1 1/2 por 100, ofrecido con pocos tomadores.

— El general don Manuel Breton, tan conocido por su lealtad y energia y por sus opiniones favorables á la causa del trono y del orden, ha sido nombrado capitán general de Madrid. Este nombramiento ha satisfecho completamente á todos los que sostienen esta causa. El gobierno ha estado muy acertado en la eleccion de las autoridades y no es esta una de las menores causas

que influyen en la conservacion de la paz que disfrutamos.

— Hemos celebrado la oportunidad de las medidas adoptadas por el señor ministro de Hacienda para contener la crisis y devolver al banco todo su antiguo crédito; pero no debemos dejar de elogiar tambien el tino con que ha procedido en la eleccion del personal que ha de contribuir á llevar á cabo su pensamiento. Entre los funcionarios á quienes ha confiado la administracion de la caja de emision, pago y amortizacion de billetes, vemos con mucha satisfaccion al Sr. D. Esteban Pareja, cuya honradez proverbial y experiencia en asuntos de Hacienda le hacen tan á propósito para desempeñar el cargo responsable de gefe superior gerente de aquel departamento. Con decir que este empleado es el que tendrá que redactar el cuadro que ha de presentarse semanalmente al público, basta para que se conciba cuan importante era confiar este destino á una persona cuyo nombre fuese por sí solo suficiente garantía para que todos estén tranquilos sobre la exactitud de los datos que se publiquen.

— Los periódicos progresistas, no pudiendo censurar, porque no hay términos hábiles para ello, las medidas adoptadas por el señor ministro de Hacienda para corregir los males de la crisis, apelan á su antiguo sistema del silencio elocuente bajo pretexto de que no tienen libertad para hablar. Si tienen ó no libertad, que lo digan sus diarios y furibundos ataques contra el gobierno en cuestiones algo mas peligrosas que las que pertenecen al ramo de Hacienda. Su elocuente silencio en este caso es realmente elocuente, porque significa que nada tienen que alegar en contra, mientras que no son ni bastante liberales ni bastante justos para hablar en pro. Entretanto el público se encarga de probar con hechos algo mas elocuentes todavia que el silencio de nuestras colegas, el valor de las medidas del señor Mon. bio de cuatro y medio á cinco por ciento en plata, y algo mas en oro; en cuanto se publicó la *Gaceta* que contiene el real decreto del 8, el cambio bajó de un golpe á uno y medio por ciento. Nuestros colegas nos permitirán que demos mas importancia á este simple hecho que á centenares de columnas de declamaciones progresistas.

Dice el Popular:

Sabemos que el señor ministro de Hacienda trabaja con celo é incansable laboriosidad en el arreglo de ella: empresa es esta en la actual situacion de cosas, que está rodeada de obstáculos espinosos y de dificultades enormes. Esperamos sin embargo que cuanto sea posible hacer en ella, lo hará el autor del sistema tributario vigente, sistema al cual hoy hacen justicia hasta sus adversarios políticos, como lo harán de la direccion central de la estadística que estableció en su anterior ministerio, tan luego como llegue á ser conocida cual lo es hoy de las personas verdaderamente entendidas en esta materia especial. La direccion de estadística es tan urgente al gobierno como á los pueblos, pues no tanto se resisten los contribuyentes por la cantidad que se les exige, cuanto por la idea de arbitrariedad que parece acompaña á los repartos, cuando se carece, como sucede hoy, de una completa estadística de la riqueza. En nuestro concepto, la direccion general de estadística formada sobre una base científica por el señor Mon, será uno de los adelantos que mas honren su administracion. Es de creer que serán corregidas las alteraciones que ha sufrido dicha direccion durante su ausencia del ministerio. No hay pais alguno bien administrado y que marche al nivel de la ilustracion del siglo, que no haya hecho durante muchos años gastos y sacrificios enormes para obtener una perfecta estadística, si bien han reportado incalculables beneficios, pues ella es la base, la antorcha única sin la cual no es posible dar un paso seguro ni una disposicion acertada en administracion.

De Beceite [Aragon] escriben con fecha del 4 lo siguiente:

«Los trabucaires en número un poco crecido, fiándose en él, embistieron á una columnita de tropa de las que están en la actualidad persiguiendolos, y á favor de una sorpresa consiguieron introducir el desorden y de sus resultas perdió la tropa algunos caballos, pero ya se ha dado la oportuna disposicion para que aumentada con mayor número aquella partida, se disponga para darles caza y escarmentar su osadia, mayormente ahora que el general Villalonga ha reanimado el espíritu del pais que temia se renovase la guerra civil.

En esta á Forcadell se le insurreccionaron dividiéndose en dos bandos, resultando de ello haber sido ocho los muertos.»

Leemos en los periódicos de Valencia:

— El Excmo. Sr. capitán general con fecha 8 me dice desde su cuartel general de San Mateo que la columna del comandante Elorriaga, después de una persecucion penosa alcanzó en el pueblo de Vistabella el dia 7 á la faccion de Arnau, causándole la pérdida de un muerto y un oficial herido de gravedad, no habiendo obtenido mayores resultados á causa de la fuerte tempestad que estaba descargando en el momento del encuentro.

— La gavilla de Montañés fué tambien alcanzada el dia anterior en el pueblo de las Parras por el brigadier don Juan Cabañero, haciéndole un prisionero y cogiendo tres caballos, que abandonó el enemigo en su desordenada fuga.

Lo que de orden de S. E. se publica en este periódico para satisfaccion de los interesados en la conservacion del orden.—El coronel gefe de estado mayor, Fernando Correa.

Leemos en la España

Pamplona 10 de setiembre.

Dije á Vds. en mi última comunicacion, que una porción de la invasión por varios puntos, de los carlistas y sus aliados los proudhomistas. Pues pasó el dia de ayer, y pasará el de hoy, que eran los señalados, pero felizmente no hay muestras de que tal invasión se realice. Diversas gentes que vienen de Bayona y otros puntos de Francia, aseguran que los carto-republicanos se agitan y conspiran cuanto pueden para turbar la paz que por esta provincia se goza, pero les falta lo esencial, que es el dinero, y sin este, nada temible serán sus tentativas: aun teniéndolo, no será tan fácil conmover un pais, para quien no han pasado en vano las desgracias de una guerra de seis años, y que apenas principia á reponearse de sus quebrantos. El capitán general, que conoce bien estas provincias, tiene ordenadas las cosas de manera que los enemigos de la paz no puedan turbarlas impunemente: las tropas se hallan bien situadas y en el mejor sentido, y si el gobierno de S. M. ademas de los medios materiales con que cuenta, usa de otros morales y políticos á fin de que Navarra se hermane con las provincias Vascongadas, no ha de salirles tambien la cuenta como se figuran los de la monstruosa y abominable alianza.

Malaga 9 de setiembre.

En el dia de ayer y á las once de su mañana tomó posesion del obispado de esta ciudad en su iglesia catedral, y con las ceremonias de costumbre el señor Dean á quien al efecto confirió desde Granada los poderes correspondientes el ilustrísimo obispo de esta diócesis. Asistieron á tan solemne acto todas las autoridades á escepcion del ayuntamiento por haber tenido este que concurrir á la funcion que anualmente se celebra en semejante dia á la Natividad de Nuestra Señora en su templo de la Victoria, no habiendo escaseado la jente en ambas partes.

Por la tarde la concurrencia á la calle de la Victoria ha sido regular, abundando mas que otros años las personas de buen tono, atraídas sin duda

por la comodidad que ofrecen las magníficas aceras nuevamente colocadas en esta calle, y que sería de desear se extendiesen á otras muchas de la población.

Se asegura que los moros marcharán en breve, pues no aguardan ya la carena del barco francés que los condujo, y que según se dice han fletado, para que los lleve á Alejandría, un barco italiano nombrado *Pio Nono*. Cosa será de ver á Pio Nono conduciendo mahometanos para la peregrinación de la Meca.

Antes de ayer llegó á este puerto la fragata *Isabel I*, propia de la casa de Heredia, conduciendo entre otras cosas 15,000 quintales de cacao. Pasarán de un millón ochocientos mil reales las ganancias de la casa en esta expedición.

La tranquilidad pública sigue inalterable.

Pamplona 8 de setiembre.

Según todas las noticias que recibimos de la frontera estamos en vísperas de nueva guerra civil por esta provincia, las vascongadas y el Alto-Aragón; pero según dichas noticias tres partidas montemolistas, (en total 300 hombres) deberán entrar de Francia uno de estos días dirigiéndose la una á los montes de Oñate, la otra á las Amezcoas; y la tercera á la merindad de Sangüesa.—En cuanto á los republicano-montemolinistas, sus proezas han de manifestarse por los valles de Ansó y de Hecho, de acuerdo con sus adeptos de Zaragoza.

Dicen que Elío entra en tan abominable consorcio: algún día le saldrá á la cara.

Procuraré comunicar á Vds. cuanto vaya ocurriendo. Es muy probable que no esté tan maduro el complot, pues el alma del negocio, que es el dinero, parece que no ha llegado todavía.

Zaragoza 8 de setiembre.

Supongo á Vds. enterados al recibo de esta carta del descubrimiento de la conspiración que se tramaba en esta ciudad, de acuerdo con los revolucionarios de la frontera, y otros adeptos que tienen en los valles de Hecho y Ansó, con el objeto de levantar gente armada en la provincia, y tremolar con su apoyo la bandera de la república. Debían salir en una noche de esta capital hasta 200 hombres, que se reunirían con otros 50, procedentes de diferentes pueblos á las inmediaciones del río Gallego, incorporándoseles además una partida que se proyectaba formar en las inmediaciones de Ayerbe, mientras se levantaba otra en la ribera del Cinca, debiendo darse el grito de rebelión en el punto de la *Carbonera*, situado entre Santa Otaria y Funes. Noticiosa la autoridad de haberse dado orden para que los iniciados en la rebelión en esta ciudad emprendiesen la marcha, saliendo como de paseo por los caminos de *S. José, Torreno y Casa-blanca* hasta llegar al puente nombrado del *Medio*, camino de Val de Espartera, desde donde debían dirigirse al monte del pueblo de Jaulin dispuso lo conveniente para su captura, saliendo de esta plaza la fuerza necesaria del ejército y guardia civil al mando del comandante de este cuerpo D. Diego de Mateas, el que llegando al sitio de la reunión, y contestando al quien vive que dieron, puso en precipitada fuga á ocho ó nueve infantes y uno á caballo, á quienes no fué posible alcanzar por la oscuridad de la noche. El jefe espresado pasó al pueblo de Muria con la fuerza de su mando á las dos de la madrugada, noticioso de la existencia de una conspiración en este punto, al que debía llegar una facción procedente de esta capital, y habiendo detenido como sospechoso al paisano Pedro Salvador, que con una caballería menor, fué encontrado á la inmediación del puente mencionado, y ocupando el herraje de ocho lanzas,

veinte ciutrones para caballería, veinte y dos paquetes de cartuchos y varias prendas de vestuario. El cabo segundo de la guardia civil Domingo Barcelona, que en la misma noche había quedado en la venta del Abejar con el objeto de reconocer el terreno, á donde se habían dirigido los fugitivos, ocupó varias prendas de vestuario con galon de plata y escarapela tricolor algunas de ellas y un saco con catorce paquetes de cartuchos. Esta facción debía obrar de acuerdo con una que debía penetrar del vecino reino de Francia por los valles de Hecho y Ansó y con otra carlista que vaga por el bajo Aragón. Han sido detenidos Tomas Capistros que conducía cuatro paquetes de cartuchos, piedras de chispa y otros efectos de guerra, y Juan Gaudioso, que viajaba con pasaporte de otra persona. Estos sujetos que se suponen confidentes ó agentes de la conspiración, han sido puestos á disposición de la autoridad, etc.

Lugo 6 de setiembre.

Los eternos perturbadores del orden, los leones cuyo semblante revela el cinismo en que arden, no quieren dejarnos, y cual otra Celeno de la fábula, á todas partes pretenden llevar su corrupción. Difícilmente se hallará un punto en España donde mas se conspire que en Galicia; pero por lo que hace á esta provincia, les prometemos serios desengaños, fundados en el incansable celo de nuestro dignísimo jefe superior político, el señor R. Guerra, y en la cooperación de sus subalternos. Parece que están descubiertos sus planes de conspiración, y que se hallan en poder de dicho jefe documentos muy interesantes procedentes de las direcciones revolucionarias establecidas en la Coruña y Ferrol, que dan el hilo de la trama y hacen esperar ejemplares escarmientos. Los puntos señalados para dar el grito eran los citados pueblos de Coruña y Ferrol, á donde mandaban replegar los incautos que en los partidos tuviesen reclutados sus hermanos, alucinados con la promesa de 6 rs. diarios. También se dice que cuentan con mucho dinero y con armas en ambos pueblos de Coruña y Ferrol. Ya están arrestados tres sujetos de Villalba, y se esperan mas de otros pueblos de la provincia, y con especialidad del litoral, donde parece que esta vez cargó la nube, y no es extraño si nos fijamos en los cuidados que nos dispensan los socios M. Bulwer y José María. Ya procuraremos poner á Vds. al corriente de todo lo demás que podamos averiguar, así como de los nombres, de los personajes que firman los papeles aprehendidos, entre los cuales, según oímos, figuran los de Cambaceres, Leonidas y Padilla.

Valencia 7 de setiembre.

Tan luego como se levantó en Ruñol una facción republicana cayeron sobre ella los fusileros de la provincia y los deshicieron como el humo, el día 5 se levantó otra al mando de un alférez retirado D. N. Carmona, presentándose en Carlet, la Alcudia y otros puntos, de donde sacaron á varios pudientes exigiéndoles cuantiosos rescates y cuando mas descuidados estaban en Alberique, y á las 24 horas de existencia, cae sobre ellos el 4.º escuadrón de Calatrava y los copa, como se enterarán Vds. por la adjunta orden general.

No se sabe que admirar mas en el joven capitán don Pedro Ramonet, si su valor en atacar en una población á la facción y el haber dado la muerte al cabecilla, después de un largo combate sostenido cuerpo á cuerpo, ó el ardor de que se valió para franquearse la entrada en el pueblo aprovechando la diligencia que diariamente viene de Játiva.

Desengañados pueden estar los republicano-carlistas, de que estos árboles ingertos no se dan en este país.

A las seis de esta tarde ha entrado el valiente Ramonet con su lucido escuadrón y treinta infantes, escoltando 81 prisioneros y 184 armas de fuego, que recogió en las calles de Alberique.

El capitán general Sr. Villalonga, sigue en S. Mateo distribuyendo sus tropas y dentro de pocos días, empezarán los facciosos á sentir los efectos de sus acertadas disposiciones.

Manlleu 15 de setiembre.

El subcabo interino de la escuadra de mozos de esta

villa D. Juan Pujol con ocho mozos de los suyos y alguna tropa, en el término de S. Boy de Llusánés, y en la casa llamada Vila, sorprendió y rindió á ocho trabucaires con 7 caballos que estaban en ella, de los que se apoderó, como también de 4 trabucos, 3 carabinas y 7 sables, todo lo cual junto con los trabucaires puso á disposición del Excmo. comandante general de Vich.

Hé aquí la relación de los prisioneros con sus nombres, naturaleza y clase:

D. Buenaventura Aspel, Berga; teniente coronel.

D. Jaime Casellas, Balsareny; teniente.

D. Antonio Orella, italiano; subteniente.

José Rodríguez, Berga; factor.

D. Clemente Sobrevia (a) Muchacho, id.; capitán.

D. Pedro Domingos, Zamoria; oficial.

Mariano Soler, Joneda; sargento.

José Clot, Llers; paisano.

Vich 16 de setiembre.

Con la mayor satisfacción pongo en noticia de ustedes que habiendo salido sobre las nueve de la mañana del día de ayer D. Jaime Costa, comandante de la ronda de Seguridad Pública de este partido, por disposición de este Sr. comandante general, lograron sorprender á una partida de caballería de los trabucaires en número de 7 todos montados, reduciéndoles á prisión en el manso Vilarrasa de S. Boy, los cuales entraron presos por la tarde del día de ayer en esta ciudad, habiendo salido á recibirles el Sr. D. Magin Rabell con algunos caballos.

Los trabucaires eran todos gefes menos uno que era sargento 1.º; entré ellos el hijo de Muchacho, un inglés, otro de nación francesa, y un navarro que había hecho la guerra con Cabrera; todos llevaban trabucos y se dedicaban á interceptar correos.

—Escriben de Tarragona con fecha del 13:

Un suceso que podía tener fatales consecuencias tuvo lugar ayer al anochecer. Cuando los presidiarios se habían retirado del trabajo y en número de unos seiscientos se dirigían, como todos los días, al encierro en que pasan las noches, se arremolinaron todos y salió de entre ellos uno que dando un grito echó á correr por lo interior de la población del puerto. El piquete que los custodiaba preparó las armas y el comandante mandó que todos los presidiarios se tirasen al suelo, dando orden á los soldados de hacer fuego contra el primero que se levantase. Seis ó ocho cabos persiguieron al fugitivo; pero este con la velocidad del gamo pudo huir hasta el extremo opuesto de la población. Llegado allí como vió que le iban á dar alcance, se paró, y tirando de un puñal ó cuchillo de muelle amenazó á los cabos diciéndoles que al primero que se le acercase lo pasaría de parte á parte, y se resguardó en una esquina. Los cabos no se atrevieron á atacarle; pero dió la casualidad que un salvaguardia que por allí pasaba tiró del sable y lo atacó de modo que del primer sablazo lo dejó aturullado. Los cuberos que presenciaron el acto con duelas y piedras le atacaron también, y un cabo que se acercó al presidiario quedó herido en el pecho de una cuchillada. Entonces una piedra arrojada por uno de los cubiertos tocó en la cabeza del desertor y cayó; no obstante, pudo herir todavía al salvaguardia en el brazo, pero este le pasó con el sable.

Mientras esto sucedía en lo interior de la población dos presidiarios se escaparon de los restantes que habían quedado custodiados por la guardia, pero el que iba delante dió con uno de los centinelas apostados que teniendo el fusil armado le pasó de parte á parte y el otro se paró. Los heridos fueron conducidos al hospital y dos de ellos están agonizando; los demás, como las heridas no son graves, se cree que pronto curarán.

Este es el suceso tal como lo hemos oído contar; no obstante que algunos añaden ó quitan á lo referido como siempre.

El Sr. Gefe político con algunos salvaguardias, pasando antes por el cuartel del regimiento de Zaragoza para ser auxiliado por la tropa, se presentó al lugar de la ocurrencia pero todo estaba ya calmado.—La autoridad militar empezó inmediatamente á instruir las primeras diligencias, y veremos los resultados.—Dícese si era una sublevación de todo el presidio, concertada de antemano; pero que en el acto se amedentraron los que debían tomar parte en el complot. Otros suponen que el plan estaba reducido únicamente á los dos ó tres que intentaron fugarse. De todos modos los habitantes del puerto no dejaron de pasar un buen susto con la alarma.

El comandante general de este distrito salió de la Torre del Español en persecucion de las gavillas de trabucaires capitaneadas por los cabecillas Ramonet y Basquetas, á las que logró alcanzar en la Roca del Tornino, tiroteando en aquella cúspide de montaña su retaguardia, de cuyas resultas se pronunciaron en precipitada fuga los trabucaires.

Falset 12 de setiembre.

El señor brigadier comandante general de los distritos de Montblanch y Reus, persiguió al cabecilla Sabaté, y habiendo sabido que Arbonés con 200 hombres se hallaba por estas inmediaciones, salió en su persecucion sorprendiendo en el camino algunos trabucaires contra quienes mandó romper el fuego y despues de haberlos dispersado les cogió un fusil y una manta, y habiendo sabido el dicho comandante general que otra vez reunidos los trabucaires se dirijian hácia Tivisa, les siguió la pista y á consecuencia de haberse alejado aquel hácia Vandellos regresó el señor comandante general con su fuerza á pernoctar en este punto.

Montblanch 14.

El valiente y distinguido comandante general de este distrito salió de Falset para Alforja regresando á Cornudella, donde pernoctó tanto para hallarse inmediato á su distrito como por haber sabido que una gavilla de trabucaires vagaba por estas inmediaciones y por perseguirla dividió su fuerza convenientemente, emprendió la batida de las sierras de Prades y Monreal, diviso en su marcha á algun trabucaire suelto, que le hizo creer con mas fundamento se encontraba cerca mayor fuerza.

A alguna distancia de Monreal estaba el cabecilla Ribas, Simó y mas de 80 hombres que apesar de su favorable posición y no llevar el predicho comandante general, mas que 100 hombres, huyeron por el Pinatell á Rochales, cuyo punto hacia poco habia dejado parte de la columna, salvando al enemigo tan casual circunstancia. En las inmediaciones de esta villa, donde vino á pernoctar, fué muerto un titulado sargento y cogida una carabina y 20 cartuchos.

Manresa 15 de setiembre.

Acaba de entrar en esta la columna del distrito al mando del teniente coronel D. Calixto Artaza comandante accidental del distrito conduciendo algunos heridos, que tuvo en la reñida acción de la tarde de ayer con el cabecilla Posas, y los llamados republicanos Picó y Monserrat en las asperezas de S. Jaime de Vallhonestá. Habiendo esta valiente columna recorrido en el dia de ayer los montes de Mura y Rocafort en persecucion de los rebeldes sin poder darles alcance, dispuso su gefe, que parte de la fuerza perteneciente al décimo de cazadores recorriera las sierras de Caldés y otros puntos, mientras Artaza con la restante fuerza de cuatro compañías del regimiento de la Union y trece caballos continuaba la persecucion en las ásperas montañas de Coll de Davi, y al llegar á un cuarto de hora de la casa de S. Jaime se vió casi envuelto por las expresadas gavillas de Posas, Picó y Monserrat en número de mas de 500 hombres posesionados en las alturas inmediatas, y encerrada una gran parte dentro de dicha casa.

El que conozca la topografía del pais, que no permite movimiento de flancos, las formidables posiciones de los rebeldes, y su mucho mayor número, podrá solamente comprender la inteligencia é intrepidez del gefe unidas al imponderable valor de oficiales y soldados al desalojar á los rebeldes de tan formidables posiciones, lo cual se llevó á efecto á la bayoneta y al grito de Viva la Reina, que produjo en nuestros soldados un entusiasmo indecible. Era imposible obtener semejante resultado sin tener por nuestra parte alguna pérdida, y así es, que tengo el sentimiento de decirles, que hemos tenido un muerto y diez heridos y entre ellos un capitán, siéndolo mortalmente el bizarro teniente D. N. Bahamonde, que tiene atravesado el pecho, consistiendo la del enemigo en un prisionero y muchos heridos segun pudo inferirse por los rastros de sangre, que se observaron. Todos á la vez rivalizaron en valor y entusiasmo desde el gefe hasta el último soldado, y todos se han hecho acreedores del mayor elogio, pues á no haber sido la serenidad é intre-

pidez del Sr. Artaza, y el acendrado valor de la fuerza, que mandaba; sin duda hubiéramos tenido un dia de luto atendido el mayor número del enemigo, y las formidables posiciones que ocupa.

Gacetilla comercial.

Bolsa de Madrid del 14 de Setiembre.

SIN OPERACIONES.

TITULOS DEL 3 POR 100.

Están á 19 3/4 p. c. papel.

TITULOS DEL 5 POR 100.

Están á 10 5/8 p. c. papel.

CUPONES NO LLAMADOS Á CAPITALIZAR.

Están á 7 p. c. pap.

INSCRIPCIONES DE LA DEUDA SIN INTERES.

Están á 3 3/4 p. c. papel.

LÁMINAS PROVISIONALES.

Están á 3 3/8 p. c. din.

ACCIONES DEL BANCO DE SAN FERNANDO.

De 2000 rs. nominales y 1000 desembolso.

Están á 50 p. c. dinero.

Descuento de billetes de 2 á 2 1/2 daño.

BILLETES DEL TESORO DEL EMPRÉSTITO FORZOSO DE 100.000.000 DE REALES.

Están á 00 pérdida.

Nota.—Despues de la bolsa quedó el 3 0/0 á 19 5/8 din. y á 00 papel.

El 5 0/0 á 10 1/2 dinero.

La deuda á 3 5/8 dinero.

Cambios.

Londres á 90 dias 48 ds.	Barcelona 2 1/4 b. d.
00 cs. pap. por 1 peso fuerte.	Bilbao 4 b. d.
Paris á 8 dias 5 f 00 cs.	Cadiz 1 5/8 b. d.
pap. por 1 peso fuerte.	Coruña 1 b. d.
Burdeos á 8 dias 5 fr. 5 cs. papel.	Granada 3/4 b. d.
Marsella á 90 dias 5 fs. 10 cs. papel.	Málaga 1 5/8 b. d.
Bayona á 8 ds. 0 f. 00.	Santander 1 b. d.
Alicante 2 b. d.	Santiago 1 1/2 b. d.
	Sevilla 1 1/2 b. d.
	Valencia 1 3/4 b. d.
	Zaragoza 1 1/2 b. d.

Descuento de letras al 6 0/0 al año.

Bolsa de Londres del 11 de Setiembre.

El 3 por 100 abierto á 86, 86 1/4, 3/8 cerró á 86 3/8 á 1/2.

Deuda activa de España, á 11 5/8 á 12.

3 0/0 español, á 23.

Deuda pasiva de España, á 2 7/8.

Bolsa de Paris del 12 de Setiembre.

3 0/0 cupon 22 junio. 45 fr.

Empréstito del 5 p. c. 73 fr.

5 0/0 cupon 22 setiembre 70 fr.

PUERTO DE PALMA

BUQUES ENTRADOS.

Dia 18.

De Valencia laud S. Nicolás, patron Salvador Pol, con arroz y otros géneros.

DESPACHADOS.

Dia 19.

Para Tarragona y Canarias laud Trinidad, patron Antonio Oliver, con azúcar, jabon, sombreros y otros géneros.

Para Huelva místico Virgen de la Cinta, patron Francisco Barrera, con jabon, almendra, y otros géneros.

Para Valencia laud S. Cayetano, patron Bernardo Palmer, con azúcar y almendra.



Gacetilla religiosa.

Santo del dia de mañana.

SAN MATEO APOSTOL Y EVANGELISTA.

Era el apostol S. Mateo galileo de nacion, y de religion judio, pero de una profesion odiosa á la nacion hebrea, porque era publicano, esto es recaudador de los tributos que los romanos imponian á las provincias sujetas á su dominacion. Predicando Jesucristo en la ciudad de Cafarnaúm, pasó en cierta ocasion cerca de la oficina de Mateo le miró, y le dijo sígueme, y al punto sin deliberar en dejarlo todo se fué en pos del divino Maestro, quien le elevó á la dignidad de su apóstol. Antes que los demas apóstoles saliesen de Jerusalem y se separasen para predicar en otras provincias, escribió el Evangelio. Hacia una vida muy penitente, manteniéndose de raices, lechugas y legumbres. Veinte años predicó la fe de Jesucristo en Etiopia, donde fundó muchas iglesias, habiendo convertido el rey con toda la familia real, y casi todo el pueblo. La princesa Ifigenia, habiendo oido hablar al santo sobre la esclencia de la virginidad, se consagró á Dios con perpetuo voto; de lo que irritado Hirtaco su tio, que queria casarse con ella, y se habia apoderado de su reino, mandó que al punto quitasen la vida al santo apostol. Los soldados á quienes dió la orden le encontraron en el altar, acabando de celebrar el divino sacrificio, y allí mismo fué consagrado á Dios aquel a preciosa víctima, coronando á golpes de hacha su glorioso martirio.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 56 ms.

Pónese á las — 6 „ 4 „

Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 11 hs. 53 ms. 35 s.



Baños de mar.—El dia 30 de este mes quedará cerrado el establecimiento situado enfrente de la puerta del Muelle.



El domingo 1.º de octubre próximo, el Omnibus variará la ruta establecida hasta aquí, saliendo de esta capital á las nueve de la mañana el propio dia 1.º y seguirá á la misma hora los dias martes, juéves y sábados, y de Inca, los lunes, miércoles y viernes á las diez, cuyos asientos se despachan en la librería de Gelabert, plaza de Cort. El mayoral proporciona desde la villa de Inca para poder ir á los pueblos y predios inmediatos, carros ó caballerías á precios convencionales.



Funcion para hoy.

Sinfonia.

El drama en 4 actos y en verso, original del acreditado autor D. Antonio Gil y Zárate titulado:

UN MONARCA Y SU PRIVADO.

Dirigido y ensayado por el primer actor don Facundo Aya.

Dando fin con

Baile nacional.

A las 8.

IMPRESA BALEAR

á cargo de Pedro José Umberto, editor responsable.